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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 

PRESENTAN LIBRO EDITADO POR EL IEQ 

Por Redacción  

“Los institutos electorales del país asumen a cabalidad el compromiso de fortalecer una cultura de respeto e 

inclusión, que se encamine a eliminar las brechas de desigualdad que persisten”, afirmó la Presidenta del 

Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. Al participar en la 

presentación del libro ‘Los derechos en los tiempos de género (de mujeres, feminismo y derecho)’ del Dr. 

Santiago Nieto Castillo en el Senado de la República, Calles Cantú refrendó la convicción de los órganos 

electorales de impulsar acciones para integrar a todos los sectores de la sociedad en los espacios de toma de 

decisiones. El autor de la obra dijo que a pesar de los grandes avances en la construcción de un modelo de 

igualdad sustancial entre mujeres y hombres, es preciso generar e interpretar leyes con perspectiva de 

género, dejando atrás patrones “misóginos o machistas” y mejorar las condiciones de este sector de la 

población, como una tarea y un compromiso de todos. La senadora por Querétaro, Marcela Torres Peimbert, 

felicitó al Instituto y al autor por el ejercicio democrático que representa la publicación, la cual fomenta la 

cultura político-democrática con equidad de género y difunde los criterios judiciales en esta materia. (El 

Universal Querétaro 4-A) 

 

http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/23-11-2013/presentan-libro-editado-por-el-ieq 

 

IEQ COMBATE LA DESIGUALDAD 

Los institutos electorales del país asumen a cabalidad el compromiso de fortalecer una cultura de respeto e 

inclusión, que se encamine a eliminar las brechas de desigualdad que persisten, afirmó la Presidenta del 

Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. Al participar en la 

presentación del libro ‘Los derechos en los tiempos de género (de mujeres, feminismo y derecho)’ del Dr. 

Santiago Nieto Castillo en el Senado de la República, Calles Cantú refrendó la convicción de los órganos 

electorales de impulsar acciones para integrar a todos los sectores de la sociedad en los espacios de toma de 

decisiones. El autor de la obra dijo que a pesar de los grandes avances en la construcción de un modelo de 

igualdad sustancial entre mujeres y hombres, es preciso generar e interpretar leyes con perspectiva de 

género, dejando atrás patrones “misóginos o machistas” y mejorar las condiciones de este sector de la 

población, como una tarea y un compromiso de todos. La Senadora por Querétaro Marcela Torres Peimbert 

felicitó al IEQ y al autor por el ejercicio democrático que representa la publicación, la cual fomenta la cultura 

político-democrática con equidad de género y difunde los criterios judiciales en esta materia. En tanto, la 

Senadora Diva Hadamira Gastélum Bajo, Presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género, destacó que 

el libro es una guía que invita a hacer una reflexión sobre los derechos en los tiempos de género. Por su 

parte, la Senadoras Angélica de la Peña Gómez, Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, y Lucero 

Saldaña Pérez, se congratularon por la edición de la obra a cargo del IEQ,  ya que abona a la cultura política 

de los ciudadanos con perspectiva de género e hicieron votos para su difusión de manera masiva. En tal 

sentido, integrantes de las Comisiones para la Igualdad de Género, Derechos Humanos y la de Biblioteca y 

Asuntos Editoriales, expresaron su intención de llevar a cabo junto con el IEQ una segunda edición del libro. 

En el evento estuvieron presentes los Consejeros Electorales del IEQ Magdiel Hernández Tinajero y Alfredo 

Flores Ríos; Consejeros de los órganos electorales locales del Estado de México, Distrito Federal, Yucatán, 

Veracruz, Campeche, Puebla, Michoacán, entre otros, así como un grupo de estudiantes de la Universidad 

Autónoma de Querétaro. (Diario de Querétaro 16-A) 
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PRESENTAN EN SENADO LIBRO EDITADO POR EL IEQ 

Los institutos electorales del país asumen a cabalidad el compromiso de fortalecer una cultura de respeto e 

inclusión, que se encamine a eliminar las brechas de desigualdad que persisten, afirmó la Presidenta del 

Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. Al participar en la 

presentación del libro ‘Los derechos en los tiempos de género (de mujeres, feminismo y derecho)’ del Dr. 

Santiago Nieto Castillo en el Senado de la República, Calles Cantú refrendó la convicción de los órganos 

electorales de impulsar acciones para integrar a todos los sectores de la sociedad en los espacios de toma de 

decisiones. El autor de la obra dijo que a pesar de los grandes avances en la construcción de un modelo de 

igualdad sustancial entre mujeres y hombres, es preciso generar e interpretar leyes con perspectiva de 

género, dejando atrás patrones “misóginos o machistas” y mejorar las condiciones de este sector de la 

población, como una tarea y un compromiso de todos. La Senadora por Querétaro Marcela Torres Peimbert 

felicitó al IEQ y al autor por el ejercicio democrático que representa la publicación, la cual fomenta la cultura 

político-democrática con equidad de género y difunde los criterios judiciales en esta materia. En tanto, la 

Senadora Diva Hadamira Gastélum Bajo, Presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género, destacó que 

el libro es una guía que invita a hacer una reflexión sobre los derechos en los tiempos de género. Por su 

parte, la Senadoras Angélica de la Peña Gómez, Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, y Lucero 

Saldaña Pérez, se congratularon por la edición de la obra a cargo del IEQ,  ya que abona a la cultura política 

de los ciudadanos con perspectiva de género e hicieron votos para su difusión de manera masiva. En tal 

sentido, integrantes de las Comisiones para la Igualdad de Género, Derechos Humanos y la de Biblioteca y 

Asuntos Editoriales, expresaron su intención de llevar a cabo junto con el IEQ una segunda edición del libro. 

En el evento estuvieron presentes los Consejeros Electorales del IEQ Magdiel Hernández Tinajero y Alfredo 

Flores Ríos; Consejeros de los órganos electorales locales del Estado de México, Distrito Federal, Yucatán, 

Veracruz, Campeche, Puebla, Michoacán, entre otros, así como un grupo de estudiantes de la Universidad 

Autónoma de Querétaro.  

 

http://rrnoticias.mx/?p=9841 

 

RESENTAN LIBRO EDITADO POR EL IEQ EN EL SENADO 

Por Crispín Barrera Ponce 

Argonmexico  /  Los institutos electorales del país asumen a cabalidad el compromiso de fortalecer una 

cultura de respeto e inclusión, que se encamine a eliminar las brechas de desigualdad que persisten, afirmó 

la Presidenta del Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú. 

 

http://www.gacetademexico.com/presentan-libro-editado-por-el-ieq-en-el-senado/  

 

IMPENSABLE REALIZAR CONSULTA CIUDADANA 

Por Aimée Pacheco 

Con las condiciones actuales en que está establecida la Ley de Participación Ciudadana, es altamente 

improbable que se presente un ejercicio de plebiscito, referéndum, o consulta ciudadana, señaló el diputado 

Braulio Guerra Urbiola, cuestionado sobre el presupuesto que solicitó el Instituto Electoral de Querétaro. "La 

ley de participación ciudadana lejos de promover la participación, la restringe, tenemos mecanismos muy 

débiles, una iniciativa popular la pueden presentar 13 mil ciudadanos, 13 mil firmas con su credencial de 

elector, y certificadas ante notario, si queremos presentar un referéndum, estamos hablando, de la firma, la 

certificación y luego la ratificación de la firma de 40 mil ciudadanos para iniciar una consulta ciudadana", 

señaló. Insistió en que es altamente improbable que, bajo las condiciones que la ley tiene hoy en día se 

realice un referéndum y plebiscito, sin embargo, indicó que el IEQ está adicionando en su propuesta de 
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presupuesto, estos elementos. En el caso de la Defensoría de los Derechos Humanos, que reclama autonomía, 

dijo que este será de los asuntos a discutir para apegarse a mecanismos constitucionales, "ahí estamos 

creando un Instituto de Defensoría Pública que fortalece la defensa de quienes no tienen para pagar un 

abogado privado, estamos hablando de la Ley de Atención a Víctimas que también tiene que ver con 

Derechos Humanos". En el caso de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) dijo que este año tiene un 

presupuesto federal más amplio que el año pasado, y una vez que presente al Poder Ejecutivo esta propuesta 

la legislatura cuenta con algunas ideas le permitirán hacer un esfuerzo adicional con algunas gestiones. "El 

presupuesto no tiene como destinatario a la institución sino a los ciudadanos. Postularé que Querétaro se 

apliquen mecanismos de innovación para tener presupuesto multianual y acorde al Plan estatal de 

Desarrollo y que no sea resultado de negociaciones sino de un crecimiento programado. Morelos ya lo está 

haciendo, nosotros seríamos innovadores en este modelo que tiene que ver con necesidades no con 

avorazamiento de las instituciones", dijo. (Diario de Querétaro 3-A) 

 

COLUMNA EL MANUSCRITO DEL FRAILE  
La creación de un Instituto Nacional de Elecciones ha despertado la resistencia en quienes ocupan las plazas 

de consejeros en los institutos electorales de los estados.  Tan es real esta percepción que ahora que visité la 

capital de la nación, me encontré a la Presidenta del Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro, 

Yolanda Elías Calles Cantú, acompañada por Magdiel Hernández Tinajero y Alfredo Flores Ríos. Los tres 

viajaron a la ciudad de México para entrevistarse con los senadores ante quienes se esforzaron por vender (o 

sea, convencer de su efectividad) el modelo electoral que pervive hasta ahora, en tierras queretanas. Debido 

a que la propuesta del Pacto por México implica la supervivencia de los institutos electorales en los estados 

pero sin facultades para sancionar a los partidos y sin administración de recursos financieros, la consejera 

presidenta solicitó que los legisladores estudien esta y otras propuestas antes de votar la reforma política. El 

modelo que ha experimentado Querétaro desde 1997 –según dijo- pudiera reproducirse en otras entidades 

pues que los institutos gocen de una “plena y efectiva” autonomía en su funcionamiento y en su presupuesto, 

en fundamental para que subsista la democracia. Enterado estoy de que también planteó que el Consejo 

General de cada  instituto esté conformado por siete integrantes, electos por las dos terceras partes de los 

integrantes de la legislatura correspondiente, es decir, como sucedió en Querétaro aquella noche del 30 de 

noviembre de 2010 en la que la cofradía panista decidió abandonar la sala del Congreso estatal para que los 

siete consejeros fueran elegidos sin su venia. Es, digamos, el esfuerzo último por rescatar lo que 

prácticamente está perdido. (a.m. 8-A) 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
FORÁNEOS 32% DE LOS ELECTORES 
Resultado de la migración hacia Querétaro, el Padrón Electoral del Estado se ha incrementado en 30 por 

ciento en los últimos 20 años, informó Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del Instituto 

Federal Electoral. Dijo que mientras a nivel nacional el crecimiento ha sido del 15 por ciento, en esta entidad 

se ha ubicado en 30 por ciento, resultado -enfatizó- del flujo migratorio hacia este estado debido a su 

importante desarrollo y dinamismo económico, pero también originado por el tema de la seguridad. Precisó 

que actualmente el 32 por ciento del padrón de electores queretano corresponde a personas que han 

decidido radicar aquí, pero que provienen principalmente del Distrito Federal, Estado de México, Guanajuato 

e Hidalgo. "Lo que nos arrojó el Censo Nacional de Población y Vivienda de 2010, nosotros tenemos un 

crecimiento en Querétaro digamos en los últimos 20 años, más allá del doble del crecimiento a nivel 

nacional; a nivel nacional nuestra población se ha incrementado en un 15 por ciento, en Querétaro en ese 
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mismo periodo, la población se ha incrementado en 30 por ciento, entonces eso nos da cuenta de la cantidad 

de personas que Querétaro recibe en el día a día". (Diario de Querétaro, principal) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 

PAN 

 

DAN PANISTAS MUESTRAS DE UNIDAD RUMBO A ELECCIONES 

En muestra de unidad, el diputado federal Ricardo Anaya Cortés y el senador Francisco Domínguez Servién 

se dieron un efusivo abrazo al saludarse en la comida de unión panista realizada en San Juan del Río. (Plaza 

de Armas 9) 

 

RECUPERAREMOS GUBERNATURA: ANAYA 

Los panistas sanjuanenses volverán a abrir las puertas para regresar a la gubernatura en el 2015 y recuperar 

Palacio Nacional en el 2018, aseguró el diputado federal Ricardo Anaya Cortés durante la comida de unidad 

panista. En el encuentro se contó con la presencia del diputado local Guillermo Vega Guerrero, el ex 

candidato a la presidencia municipal Roberto Cabrera Valencia, el regidor del ayuntamiento de Querétaro, 

Armando Rivera Castillejos, el diputado federal Guadalupe García, diputado local Rafael Montoya y el 

senador Francisco Domínguez Servién. (Plaza de Armas 9) 

RECONOCEN A “NATY” CARRILLO 

Ayer por la mañana jóvenes militantes del PAN, Ricardo Plaza y Patricio González, organizaron el 1er Torneo 

de Futbol Femenil “Naty Carrillo”, en honor a una de las fundadoras del PAN en el estado, Natalia Carrillo. En 

la ceremonia de inauguración estuvieron presentes tanto Natalia Carrillo como el diputado Marcos Aguilar, 

quienes agradecieron la presencia de las entusiastas niñas al torneo de futbol. (Plaza de Armas 5 Ráfagas) 

 

FUEGO AMIGO “TORNEO NATI CARRILLO” 

Gooool. La decana del PAN, Natalia Carrillo, dio la patada inicial en el Primer Torneo de Futbol Femenil que 

lleva su nombre, en la Unidad Deportiva de Juriquilla. A su lado, el diputado federal Marcos Aguilar celebra la 

técnica y el estilo de la, para muchos, conciencia ética del albiazul queretano. (Plaza de Armas 1) 

 

PRI 

 

FOTO NOTA 

El presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, asistió a la asamblea de integración del 

Movimiento Nacional de Presidentes Municipales del Sector Popular del PRI y acompañó a la Secretaria 

General de la CNOP, Ana Cristina Díaz Salazar y al Secretario de Organización del CEN del PRI, Encarnación 

Alfaro. (Diario de Querétaro 1-A, Noticias 1-A y Plaza de Armas 1 y 3) 

 

AL CEN DEL PRI 11 QUERETANOS 

Durante la Quincuagésima Séptima sesión ordinaria, en el quinto Consejo Político Nacional del PRI; 11 

priístas queretanos rindieron protesta como consejeros nacionales de su partido, acto donde Joaquín 

Hendriks, tomó posesión como secretario Técnico del Consejo. Encabezados por el presidente municipal de 

Querétaro, Roberto Loyola Vera, rindieron protesta también, Braulio Guerra Urbiola, presidente de la Mesa 

Directiva de la LVII Legislatura; la diputada local Eunice Arias; el delegado de la SEDESOL, Manuel Pozo 

Cabrera; el líder del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz y la coordinadora regional de Soluciones, Tania Ruiz. 
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Asimismo, Betsabé Olvera Tapia, Juan Pablo Mayorga, Paulina Escobedo Flores y Ma. del Rosario Hernández. 

(Diario de Querétaro 2-A) 

 
ORGANIZÓ PRI MUNICIPAL NUTRIDO PASEO CICLISTA POR LA CIUDAD 
Más de 200 ciclistas participaron en el Paseo Ciclista Nocturno de la Revolución, disfrutando del recorrido 

con una gran convivencia social, evento organizado por el coordinador del deporte del Comité Municipal del 

PRI en Querétaro, Daniel Félix Galván. Durante el evento deportivo hubo rifa de cascos y de 3 bicicletas, 

mismas que fueron entregados por el dirigente municipal del PRI, Luis Cevallos Pérez. (Noticias 4-A y Plaza 
de Armas 4) 
 
PANAL 
 
ELIGEN DIRIGENTE JÓVENES DE NUEVA ALIANZA 
Con la presencia de poco más de 500 jóvenes del Partido Nueva Alianza en Querétaro, fue electo José 

Zeferino Navarro Ramírez como coordinador, así como Rosendo Trejo Gómez como vicecoordinador, evento 

realizado en el Teatro Metropolitano del Querétaro Centro de Congresos. (Noticias 1-A) 

 

PODER EJECUTIVO 
 
ESPACIOS PÚBLICOS, LIENZOS NATURALES, AFIRMA JORGE LÓPEZ PORTILLO TOSTADO 
Para el Secretario de Gobierno, espacios públicos como el Palacio de Gobierno son lienzos naturales e ideales 

para que mediante el arte, la población pueda recordar los acontecimientos que definieron el rumbo de 

México. Señaló que es muy relevante para los espacios públicos donde los queretanos tienen acceso y donde 

se sientan los Poderes del Estado de Querétaro, vestirlos con la historia. Por un lado, lo que pasó con el 

Movimiento de Independencia, que es el primer mural, y ahora el mural de Benito Juárez que es 

verdaderamente evocativo a una época trascendente para México.  Destacando que en Querétaro se hayan 

dado los momentos más notables de la historia nacional con el Movimiento de Independencia y la 

restauración de la República, Jorge López Portillo aseveró que obras como los dos murales del maestro 

Cauduro ayudan a rescatar los valores de la historia nacional, para reconocer la fortaleza de México. (Plaza 
de Armas 11) 

 
HARÁ CAUDURO UNA TRILOGÍA EN LA CASA DE LA CORREGIDORA 
Concretará La Trilogía el maestro Víctor Cauduro en Palacio de Gobierno con la obra “Los Conspiradores”. 

Fuentes cercanas al pintor aseguraron que el mural será colocado en la pared que está entre la oficina del 

Gobernador y el salón Concá.  De acuerdo con las fuentes consultadas, la idea es que los queretanos puedan 

apreciar mediante las pinceladas del maestro Cauduro los hechos históricos que cimentaron la nación. Con 

imagen de Jorge López Portillo. (Plaza de Armas 1 y 11) 

 
230 MIL SON BENEFICIADOS POR EL PLAN “SOLUCIONES” 
Lo anterior de acuerdo con informes del gobierno del estado, a través de las visitas que se realizan en 

comunidades y localidades de todos los municipios derivado del programa “Soluciones”, que ayer sumó su 

jornada número 230 tras acudir a la comunidad de Santiago de Mexquititlán en el municipio de Amealco de 

Bonfil. (El Universal Querétaro 6-A) 
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PREMIARÁN EN EL ESTADO A LAS MEJORES 50 IDEAS 
Hasta la fecha, Fábrica de Ideas, impulsada por la Secretaría del Trabajo, tiene registradas más de 2 mil ideas 

de los 18 municipios de la entidad. El proyecto dio inicio 7 meses atrás en presencia del Gobernador José 

Calzada, acompañado del Secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y que tiene como principal objetivo buscar 

que los jóvenes se vuelvan emprendedores.  Al respecto el titular de esta Secretaría, Israel Carboney, 

comentó que esta semana los embajadores del programa realizaron una revisión de las posibles ideas 

ganadoras, pues a principios de diciembre se contempla hacer la premiación de las 50 mejores. Se contará de 

inicio con un apoyo de un millón de pesos por parte de Gobierno del Estado para el registro de patentes y 

derechos de autor, en caso necesario. (Plaza de Armas 12) 

 

60 PRODUCTORES EN LA EXPO QUESO Y VINO 
Con la presencia de 30 productores, el Secretario de Turismo, Mauricio Salmón Franz, inauguró la Expo 

Queso y Vino en Plaza de Armas, que permanecerá hasta este domingo; donde los visitantes podrán 

encontrar una gran variedad de productos queretanos para acompañar a estos productos.  Previo a la 

inauguración del evento, Salmón Franz recordó que Querétaro es el segundo estado con mayor producción 

de vino en el país, sólo seguido por Baja California y que se está trabajando en proyectar más la actividad 

para darle un mayor impulso. (Diario de Querétaro 9-A, Noticias 5-A, El Universal Querétaro 1-A y 2-A y 

a.m. 5-A) 

DOMINA EMPLEO DIRECTO: SEDESU 
El Subsecretario de Desarrollo Económico, Juan Ituarte Zarza, de los 145 mil empleos generados en el estado, 

por lo menos 15 mil fueron ofertados por outsourcing. Detalló que tanto industrias nacionales como 

extranjeras continúan recurriendo a la subcontratación; sin embargo, aclaró que la dependencia verifica que 

estas compañías cumplan con lo estipulado en la Ley Federal del Trabajo. (El Universal Querétaro 1-A y 6-

A) 

 
SUBE 3.51% TABLA CATASTRAL, SEÑALAN 
El Director de Catastro del Estado, José Antonio Martín Lomelí Avendaño, informó que las tablas catastrales 

de los municipios se modificaron 3.51%, lo que significa que hubo una actualización de más de 3 puntos 

porcentuales con respecto a los predios registrados en 2013. Las alcaldías que tienen posibilidad de 

incrementar su recaudación son Querétaro, Corregidora y El Marqués, debido a que tienen un mayor 

crecimiento de la mancha urbana. (El Universal Querétaro 1-A y 7-A) 

 
CELEBRA SANDRA VALORES Y CANTO 
El Gobernador José Calzada y su esposa, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Sandra Albarrán 

de Calzada, encabezaron la final del Certamen de la Canción Juvenil “Canta Querétaro”, que se realizó en el 

Teatro Metropolitano de Querétaro. La señora Sandra destacó la importancia de contar con eventos como 

éste encaminados a fomentar los valores y la convivencia familiar. (Plaza de Armas 12) 

 
CELEBRAN EN SAN JUAN 40 AÑOS DE COOPERACIÓN MÉXICO-JAPÓN 
En la Universidad Tecnológica de San Juan del Río se celebró el encuentro “México-Japón: 40 Años de 

Cooperación”, en el marco del 400 Aniversario de la Misión Hasekura: Año del Intercambio México-Japón 

2013-2014 y de los 40 años de JICA México. Fernando De la Isla, Secretario de Educación, enfatizó que Japón, 

a través de su Agencia de Cooperación Internacional, ha colaborado intensamente con México desde hace 

más de 3 décadas para transmitir su experiencia, por medio del desarrollo de diversos proyectos enfocados 

al establecimiento y fortalecimiento de redes de monitoreo atmosférico. (Noticias 8-A) 
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REALIZAN FESTIVAL OXÍMORON: CULTURA Y (DIS) CAPACIDAD 
Del 27 de noviembre al 3 de diciembre se realizará en la entidad la primera edición del “Festival Oxímoron: 

Cultura y (dis) Capacidad”, el cual es organizado por ArteSano Buró Cultural en coordinación con el Sistema 

Estatal DIF, DIF Municipal, IQCA, Museo de Arte Querétaro y el Instituto Municipal de Cultura del Municipio 

de Querétaro.A la presentación del programa de actividades asistieron María Bueno Zúñiga, Directora 

General del DIF Estatal; Laura Corvera Galván, Directora del IQCA, entre otros. (El Universal Querétaro 3-

D) 

 
INAUGURA MARÍA EUGENIA BUENO (SIC) LA “FIESTA DE LOS NIÑOS PARA LOS NIÑOS” 
La Directora General del Sistema Estatal DIF, María Eugenia Bueno Zúñiga, encabezó la inauguración de la 

“Fiesta de los Niños para los Niños”, que organizó la Institución de Asistencia Privada “Puerta Abierta” en 

apoyo a niños que han sufrido de violencia intrafamiliar.En ese evento estuvieron presentes la Secretaria de 

la Juventud, Andrea Spinolo Prieto; el director del DIF municipal de Querétaro, Ricardo Ortega Pacheco, 

entre otros. (Noticias 2-A y 5-San Juan y a.m. 13-A) 

 
MÉDICOS PROTEGIDOS DE SECUESTRO VIRTUALES 
El Secretario de Salud, Mario García Feregrino, aseguró que las extorsiones telefónicas a personal médico de 

la zona serrana han cesado y se han tomado las medidas correspondientes junto a autoridades estatales para 

evitar que se concreten secuestros virtuales. (Diario de Querétaro 12-A) 

 
PREVÉN MÁS AFECCIONES RESPIRATORIAS 
La Directora de la Jurisdicción Sanitaria II, Ivette Mata Maqueda informó que un incremento de 42% en 

enfermedades respiratorias se pronostica para los municipios de San Juan del Río, Tequisquiapan, Colón, 

Amealco y Pedro Escobedo, donde se prevén bajas temperaturas a partir de diciembre. Declaró que ya 

consideraron el stock de medicamentos para los siguientes meses por instrucciones del sector salud y de la 

doctora Martina Pérez Rendón, Directora de Servicios de Salud. (El Universal Querétaro 6-A) 

 
CHOCA CAMIÓN D PASAJEROS EN CORREGIDORA 
Este sábado, un camión de transporte público, con ruta 47 de RedQ, protagonizó un accidente vial en el cruce 

de Corregidora Norte y Paseo de la Constitución; ahí la unidad de pasajeros alcanzó a golpear el costado 

izquierdo de un compacto, luego de que ninguno cediera el paso al otro, mientras un o pretendí continuar 

derecho, el otro tenía que dar la vuelta. (Plaza de Armas 2-La Roja) 

 
2014 SERÁ EL AÑO DEL DEPORTE: JCR 
El Gobernador José Calzada consideró que 2014 será el año de la consolidación deportiva y prevé fortalecer 

la inversión para dotar de espacios dignos y suficientes a los atletas queretanos de los 18 municipios; arco 

techos, canchas de futbol 7, entre otros tipos de infraestructura.  Dio a conocer que el próximo martes se 

presentará el Presupuesto de Egresos 2014 al Congreso del Estado, donde se incluirá el recurso destinado 

para mejorar y dignificar los espacios deportivos, para que los jóvenes tengan un espacio para hacer deporte 

y esparcimiento. (Noticias 1-A y 2-A) 

 
ENTREGAN CAMPO REHABILITADO 
El Gobernador José Calzada Rovirosa encabezó la entrega de la rehabilitación del campo de béisbol Pedro 

“Mago” Septién Orozco, el cual se ubica en el Parque Querétaro 2000 y dijo espera que sea beneficioso para 

los niños y jóvenes que practican este llamado rey de los deportes, para que así cuenten con las mejores 
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instalaciones en busca de seguir poniendo en alto el nombre de nuestra entidad. (Diario de Querétaro 1-A y 
5-D, Noticias 2-A, 5-San Juan y 5-C, Plaza de Armas 1 y 6-Ráfagas y El Universal Querétaro 4-C) 
 
IMPULSO AL DEPORTE: JOSÉ CALZADA  
Se gestionan inversiones importantes en proyectos en materia deportiva, será la siguiente semana cuando el 
Gobernador José Calzada, envíe el proyecto de presupuesto al Congreso local, acciones que se sumarán al 
catálogo de conceptos con los que ya cuenta la entidad y que en términos deportivos se ha ido traduciendo 
en satisfacciones pues “se han logrado cada vez mejores niveles y mejores espacios en el medallero 
nacional”. Reconoció que el gobierno no brinda los espacios suficientes para lograr que los jóvenes se 
desarrollen en el ámbito de las competencias deportivas, sin embargo estos sí tienen el deseo de incursionar 
en alguna disciplina. En cuanto a su pronóstico para el partido de hoy de Gallos Blancos contra el Santos 
Laguna, el Gobernador decretó un marcador 2-0. Sobre la reunión en el municipio de Amealco el Consejo 
Político Estatal del PRI, el Gobernador José Calzada adelantó que el mensaje que transmitirá irá encaminado 
a la unidad, al trabajo por Querétaro, al impulso de la cercanía con la gente y al fortalecimiento del sentido de 
responsabilidad con los ciudadanos. (Plaza de Armas 3. Último párrafo, en Noticias 2-A y 6-San Juan) 
 
INICIARON ACTIVIDADES 
Este viernes inició de manera oficial el programa “Seguridad y Salud Cerca de Ti” con la ceremonia 
protolocaria de inauguración así como con la primera conferencia magistral, donde se tuvo buena asistencia 
de personal del INDEREQ. Para la ceremonia estuvieron presentes el Director General del INDEREQ, Pedro 
Hernández Solorio; Martina Pérez Rendón, Directora de Servicios de Salud en representación de Julio César 
Feregrino, Secretario de Salud del Estado (sic); Héctor Benítez López, secretario de Seguridad Pública 
Municipal, entre otros.  Pedro Hernández Solorio fue el encargado de dar la bienvenida y habló sobre 
algunos temas que se ofrecerán en el programa, donde, entre otros, destacó que el 26 de noviembre, el 
capitán Adolfo Vega Montoto, Secretario de Seguridad Ciudadana, impartirá la conferencia “Seguridad”. 
(Diario de Querétaro 4-D) 
 
PREVÉN ALAS ROJAS AUMENTO DE SERVICIO 
Antes de la temporada vacacional, integrantes de la agrupación de apoyo mecánico y vial Alas Rojas 
consideran que el número de servicios se incrementen al triple durante los meses de diciembre y enero. El 
coordinador general de esta corporación, Ricardo Ferrer, informó que en días hábiles o no vacacionales, Alas 
Rojas brinda 50 servicios diarios. (El Universal Querétaro 5-A) 
 

PODER LEGISLATIVO 

 
INICIA CARAVANA DEL MIGRANTE 
De la ciudad de Laredo, Texas, en Estados Unidos, partió la primera Caravana del Migrante que congregó a 
150 queretanos, originarios de los municipios de Huimilpan, Corregidora, Amealco, Tolimán y El Marqués. 
Por primera ocasión, la alcaldesa de Huimilpan, María García Pérez, en compañía del diputado local 
Alejandro Delgado Oscoy, organizó una caravana para acompañar en su regreso a los migrantes de 
Querétaro. Delgado Oscoy, en calidad de presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante en el Congreso 
de Querétaro, destacó se convino crear una nueva fecha para acompañar a los migrante del sur del estado. 
(El Universal Querétaro 8-A y a.m. 10–A) 
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SUSPENDEN ESCUELA PARA LA FAMILIA 
El diputado Germán Borja, suspende su proyecto nombrado Escuela para la Familia, por falta de interés de la 
sociedad luego de que su implementación levantó. Sin embargo, y ante esta negativa por llevar a cabo la 
Escuela para la Familia, el diputado aclaró que su labor a favor de este núcleo social seguirá a través de las 
visitas que realiza a las diversas comunidades de su distrito. (Plaza de Armas 4) 
 
“METRO LAS MANOS AL FUEGO POR MI MISMA”, DICE RAQUEL JIMÉNEZ 
La diputada federal panista, Raquel Jiménez Cerrillo, aseveró “Pongo las manos al fuego por mi misma”, 
quien señalo que no puede asegurar que todos sus homólogos de partido hagan buen uso de los recursos que 
se les otorgan para ejercer a favor de los ciudadanos. Y es que existen acusaciones contra algunos 
legisladores federales respecto a que solicitan comisiones para llevar a cabo gestiones con la federación para 
la obtención de recursos; se han presentado. (Plaza de Armas 1 y 4) 
 
FESTEJA ASTUDILLO CON LOS MÚSICOS 
Ricardo Astudillo Suárez, se reunió y departió con músicos integrantes de tradicionales bandas y grupos de 
El Pueblito en el municipio de Corregidora, con quienes coincidió en trabajar juntos pora generar mayores 
políticas públicas y apoyos federales para el gremio. (Diario de Querétaro 7-A) 

MUNICIPIOS 

 
DENUNCIAN A POLICÍA GOLPEADOR 
Afligida mujer teme por su vida ante las amenazas de muerte de su ex esposo, quien se desempeña como 
elementos de la SSPMQ. Elizabeth Rodríguez Martínez, de 41 años de edad, acudió a este rotativo para 
denunciar las constantes amenazas de muerte por parte de David Santos e incluso, sostuvo que el día 21 de 
este mes y año, la arrolló. Con fractura en la pierna derecha, Elizabeth fue abandonada sobre la calle en 
avenida de La Luz, después de que, David Santos la citara para sostener una charla y dar solución a sus 
problemas conyugales, dado que actualmente pelean la patria potestad de su hija. (Diario de Querétaro 1-
G) 
 
APOYARÁN TIENDITAS 
Para el próximo año el Municipio de Querétaro buscará impulsar un programa de apoyo a las misceláneas, 
que implicaría recursos por 30 millones de pesos, dio a conocer el alcalde Roberto Loyola. Informó que el 
proyecto ya se presentó al Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal (sic), durante su reciente 
visita a la ciudad.  Loyola Vera explicó que entre las carpetas que se entregaron al funcionario federal, 
además se incluyó la solicitud de apoyo para construir un mercado de artesanías en la capital queretana. 
(Plaza de Armas 1 y 3) 
 
GRAN PARTICIPACIÓN AYER EN LA JORNADA DE FUERZA CIUDADANA 
En la colonia Huertas Don Manuel, delegación Félix Osores Sotomayor, se llevó a cabo la jornada 27 del 
programa Fuerza Ciudadana, a la cual asistió Harlette Rodríguez, secretaria del Ayuntamiento y el delegado 
Ángel Rojas. (Noticias 4-A. Con mención de Roberto Loyola en El Universal Querétaro 9-A y Diario de 
Querétaro 4-A) 
 
REFUERZAN BRIGADAS DE PROTECCIÓN CIVIL 
Hugo Cabrera Ruiz, delegado de la SEDATU en Querétaro y Mauricio Ortiz Proal, secretario de Gobierno del 
municipio de Querétaro, entregaron equipos a las brigadas comunitarias surgidas por iniciativa y obra de los 
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programas Hábitat y PREP pertenecientes a la SEDATU en la colonia Menchaca. (Diario de Querétaro 11-A 

y Noticias 5-A) 

 

IMPULSAN ARTE ENTRE JÓVENES 
Con el objetivo de reconstruir el tejido social en la capital queretana, se realizó una muestra de arte en 

diferentes disciplinas en las que participaron cientos de jóvenes de diferentes sectores sociales y 

comunidades. En palabras del titular de la SSPM, Héctor Benítez López, este tipo de actividades vienen a 

fortalecer los valores que la sociedad requiere para poder socializar con mayor éxito. (El Universal 
Querétaro 9-A) 

 
LLAMA ESFE A MUNICIPIOS A IMPEDIR FUGA DE RECURSOS 
Para evitar la fuga de recursos, las administraciones municipales deben estar atentas a todos aquellos 

conceptos que puedan derivar en una denuncia; señaló el auditor Rafael Castillo Vandenpereeboom, titular 

de la ESFE. Tras señalar que los amparos para la devolución del DAP son una de las principales causas que 

derivan en la pérdida de recursos para los municipios, el auditor señaló que son varios los aspectos que los 

administradores y áreas jurídicas deben cuidar. (Diario de Querétaro 1-A) 

 
SUFREN MUJERES INDÍGENAS UNA TRIPLE DISCRIMINACIÓN 
El IQM comenzó con el proyecto de las Jornadas para Mujeres, en las que diariamente se atienden a más de 

250, en el estado de Querétaro. Al respecto, la directora técnica del IQM, Laura Cristina Mier Gudiño, 

comentó que es grave la situación en la que vive la gran mayoría de las mujeres indígenas de la entidad, pues 

éstas reciben triple discriminación. Recordó que el modelo, anteriormente obligaba a las mujeres indígenas a 

desplazarse a la capital, pero ahora existe un modelo indígena con cuatro módulos itinerantes de atención 

que se encuentran de manera fija en Amealco, Tolimán y Colón. (Plaza de Armas 12 y El Universal 
Querétaro 5-A) 

 
FOTO NOTA “JALPAN, DE FIESTA POR EL BEATO F.JUNÍPERO” 
Los jalpenses están recibiendo con los brazos abiertos, y con los mejores servicios a los cientos de turistas 

que con motivo de los 300 años del natalicio de Fray Junípero Serra, están arribando a esta ciudad, también 

convertido en Pueblo Mágico. Se informa que todos han unido esfuerzos para atender lo mejor posible a los 

miles de visitantes que vienen a la gran celebración en honor al gran evangelizador. (Noticias 8-A) 

 
AHORRA PINEDA 2 MILLONES QUINCENALES EN NÓMINA 
En promedio, la administración municipal de San Juan del Río ahorra 2 millones de pesos quincenales en el 

rubro de nómina derivado de los ajustes y recortes que hasta el momento se han realizado, aseguró el 

alcalde Fabián Pineda Morales, quien explicó que entre las medidas que se han tomado destaca la reducción 

de 30% en salarios del presidente y los funcionarios de primer nivel, así como la reducción de la plantilla 

laboral que ha quedado en un total de mil 500 trabajadores. (Plaza de Armas 10) 

 
VEGA CARRILES DIO EL BANDERAZO A PROYECTO CIUDAD EL MARQUÉS 
El alcalde Enrique Vega Carriles, dio el banderazo del proyecto Ciudad El Marqués, un desarrollo urbano 

integral a cargo de la constructora Frisa, que aglomerará vivienda, terrenos habitacionales, plazas y locales 

comerciales, parques industriales, escuelas y hasta clínicas, dejando inversión de hasta 7 mil 600 millones de 

pesos en la demarcación, generará más de 14 mil empleos directos y cerca de 46 mil indirectos en los 

próximos 15 años. De acuerdo con el alcalde, la administración que encabeza trabaja con responsabilidad 

para asegurar la viabilidad del municipio, promoviendo el desarrollo sustentable desde una perspectiva 
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metropolitana e impulsando el desarrollo ordenado de complejos como Ciudad Marqués. (Diario de 
Querétaro 1-A, Noticias 7-A, Plaza de Armas 1 y 5 y a.m. 1-A y 3-A) 

 

ESPERARÁN 600 MDP DE PRESUPUESTO DE INGRESOS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, indicó que de acuerdo al pronóstico que tiene 

del Presupuesto de Ingresos para el próximo año, este será de 600 millones de pesos 

aproximadamente.Señaló que los últimos detalles del Presupuesto de Ingresos serán analizados en las 

próximas horas y esperan que sea el próximo lunes por la noche o el martes a más tardar, cuando pueda ser 

aprobado. (Plaza de Armas 5) 

 

TEQUISQUIAPAN ANUNCIA RECORTES 
Con el propósito de generar mayores ahorros en la administración de Tequisquiapan, se analiza hacer 

ajustes en los salarios, así como también el posible recorte de personal, informó el alcalde Antonio Macías 

Trejo, quien dio a conocer que hasta el momento se ha generado un ahorro anual de 12 millones de pesos. 

(El Universal Querétaro 4-A) 

 

 

JALPAN DE SERRA GARANTIZA AGUINALDO 
Saúl Trejo Altamirano, alcalde de Jalpan de Serra, se reunió con trabajadores de la dirección de Servicios 

Públicos, a fin de manifestarles su respaldo y compromiso de trabajo para el próximo año. Asimismo aseguró 

que los aguinaldos y prestaciones para fin de año están garantizados, ya que se han hecho ajustes a las 

finanzas municipales. (El Universal Querétaro 4-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Clausuran Diplomado en Construcción de Carreteras en la CMIC Querétaro 
Representantes de 14 constructoras queretanas y de la región, concluyeron el diplomado en Construcción de 

Carreteras de la Industria de la Construcción, que se impartió en las instalaciones de la CMIC, delegación 

Querétaro.  El curso fue clausurado por el Director del Centro SCT Querétaro, Juan Gerardo Vázquez Herrera, 

quien se congratuló del trabajo que el ICIC y la SCT, están realizando a fin de capacitar y actualizar a los 

profesionistas del sector. (Noticias 4-Educarte) 

 
COPARMEX RESCATA EMPRESAS 
El 84% de las empresas de recién creación que han sido apoyadas por la COPARMEX, han logrado sobrevivir, 

aseguró el director general del sindicato patronal, Gerardo Romero Altamirano. Dijo que se a través del 

programa Mipyme se logró reducir la mortandad comprada a nivel nacional. (Diario de Querétaro 2-A) 

 
CERRARÁ CANACOPE EL AÑO CON MIL MDP 
De acuerdo con el presidente de la CANACOPE, Eduardo Chávez Hidalgo, se espera poder cerrar este año con 

una derrama económica de aproximadamente mil millones de pesos, esto durante el mes de diciembre y 

parte de enero. (Plaza de Armas 14) 

 
TIENE UN AÑO DIFÍCIL EL SECTOR INMOBILIARIO  
El director general de Grupo FRISA, Carlos Rivera Torres, dio a conocer que para el sector inmobiliario a 

nivel nacional, el 2013 fue un año un tanto complicado, pero que a pesar de ello, lograron crecer como grupo, 
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aproximadamente un 5%. Además, indicó que para 2014 están esperando un crecimiento de 8%. (Plaza de 
Armas 5) 
 
ANUNCIA CTM MIL DESPIDOS EN DICIEMBRE 
La CTM delegación San Juan del Río hará mil despidos en diciembre debido a los recortes de personal y las 
modificaciones al interior de las empresas, informó el subsecretario general de la CTM, Santos Alonso García. 
(Plaza de Armas 10) 
 
PERSISTEN INGENIEROS “BALINES” 
El presidente del Colegio de Ingenieros Civiles, Antonio Velázquez Domínguez, dio a conocer que en lo que va 
del año han detectado 139 peritajes apócrifos ya que son elaborador por personas que se ostentan como 
profesionistas de la ingeniería sin serlo. Por ello alertó a la población al momento de contratar los servicios 
de profesionistas. (Diario de Querétaro 7-A) 
 
SINERGIA EMPRESARIAL ESTRENA DIRIGENCIA 
El objetivo principal de Sinergia Empresarial es brindar apoyo a los emprendedores y realizar una labor 
social que permita el desarrollo integral de quienes tienen menos oportunidades, aseguró Ernesto Torres 
Ordoñez, durante su toma de protesta como presidente de dicho organismo.VMientras, el secretario de 
Gobierno del municipio de Querétaro, Mauricio Ortiz Proal, resaltó la labor de todos los que integran este 
proyecto, la cual ha sido una herramienta para encontrar, a través de su actividad empresarial, una 
satisfacción profesional. (a.m. 2-A) 
 
VIVE DE LAS CALLES DE MÉXICO 
Se presenta el caso de Arturo, de 23 años, quien se vino a Querétaro, después de pasar por diversos estados, 
a trabajar en la calle para ganarse la vida y mantener a sus hijos, pues desde que se quedó sin empleo hace 2 
años, no ha logrado conseguir otro en el ramo de las pinturas, por ello decidió salir a los semáforos a ganarse 
la vida. (a.m. 7-A) 
 
UGRQ CELEBRA 50 ANIVERSARIO 
En la Casona de los Cinco Patios se realizó la comida conmemorativa del 50 aniversario de la UGRQ, que 
fuera presidida por el Mandatario Estatal, José Calzada, y el presidente de gremio Miguel Osores. Entre los 
presentes destacan los titulares de SEDEA, Manuel Valdés, de Turismo, Mauricio Salmón, el alcalde Roberto 
Loyola, entre otros. (Noticias 2-E) 
 
ABRIRÁN BANCO DE INSEMINACIÓN PORCINA 
Con inversión de 35 millones de pesos, en diciembre se abrirá el nuevo banco de semen de la Asociación de 
Porcicultores, al cual tendrá capacidad para atender 20 mil vientres al año; actualmente se contabilizan 22 
mil en el estado, informó el presidente de dicha Asociación, Alejandro Ugalde Tinoco. (El Universal 
Querétaro 8-A) 
 
RECIBE PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS Y ARTES 
El escritor Hugo Gutiérrez Vega, el compositor Javier Álvarez Fuentes, el sociólogo Roger Bartra y el cineasta 
Paul Leduc Rosenzweig, figuran entre los galardonados del Premio Nacional de Ciencias y Artes 2013, el cual 
reconoce a los mexicanos más sobresalientes en 6 diferentes campos. La SEP informó que el jurado eligió 
como merecedor del premio en el campo de “Lingüística y Literatura”, al escritor Hugo Gutiérrez Vega, por 
su trayectoria lúcida y sensible en la poesía, el ensayo y la expresión oral. (Plaza de Armas 4-La Rosa) 
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GALARDONAN A OBISPO RAÚL VERA 
En ceremonia solemne, el Obispo de Saltillo, Fr. Raúl Vera López, recibió el galardón que otorga la UAQ, el 

Premio Internacional a las Artes y las Humanidades “Hugo Gutiérrez Vega”. En imagen Fernando de la Isla. 

(Plaza de Armas 4-La Rosa. Sin imagen de Fernando de la Isla en a.m. 10-A) 

 
LOS PASOS DE LA FE 
Se presenta un breve reportaje acerca de Fray Junípero Serra y las crónicas que narran su travesía al 

evangelizar y construir las misiones en la Sierra Gorda queretana y hasta grandes ciudades de estados 

unidos. (Noticias 1-A) 

 
SE SUMA CRUZ ROJA SJR A CRUZADA VS EL HAMBRE 
Se suma la Cruz Roja Mexicana delegación San Juan del Río a los trabajos de la Cruzada Nacional Contra el 

Hambre que ofrecerán traslados a las comunidades a bajos costos y capacitación de primeros auxilios a 260 

comités. (Plaza de Armas 12) 

 
VÍCTIMAS DE VIOLENCIA, 63 DE CADA 100 MUJERES 
Según el INEGI, en el país, 63 de cada 100 mujeres mayores de 15 años ha sufrido algún tipo de violencia. 

Querétaro, Michoacán, San Luis Potosí, Baja California e Hidalgo son las 5 entidades con el mayor número de 

casos “muy graves”, con cifras de 32 a 35 por cada 100, donde las mujeres han sido agredidas por sus 

parejas. (El Universal Querétaro 1-E) 

 
NO INTERVENDRÁ DEFENSORÍA EN CASO DE PADRE ACUSADO 
El Ombudsman, Miguel Nava Alvarado aseveró que es “imposible en este momento que la Defensoría Estatal 

de Derechos Humanos intervenga en el caso del Sacerdote que fue acusado por dos menores de edad de 

abusos deshonestos y que horas después de haber sido detenido, salió libe al pagar una fianza”. Señaló que 

hasta el momento no ha recibido ningún tipo de queja, sin embargo, explicó que esta no es instancia para 

deslindar responsabilidad. (Plaza de Armas 4) 

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Aunque no ha concluido el mes de noviembre, este lunes se presenta, en el Teatro de la República, el Heraldo 

de Navidad. También la ciudad se decora poco a poco con adornos navideños y el Jardín Zenea albergará, en 

breve, el nacimiento monumental que será inaugurado el domingo primero de diciembre. Confirman que, 

una vez más, el Sistema DIF Estatal, que preside Sandra Albarrán de Calzada, instalará una pista de hielo en 

el Centro Educativo y Cultural “Manuel Gómez Morín”. Al clausurar el Congreso del Comercio Exterior 

Mexicano, el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, trascendió con su discurso al hacer notar 

que Querétaro es un ejemplo en materia de exportaciones, mismas que crecieron a raíz de la entrada en 

vigor del TLC de América del Norte.  No desaprovechó la oportunidad para convencer al sector empresarial 

del beneficio de las reformas que ha presentado Enrique Peña Nieto, pues dijo que cada vez que México tiene 

una postura de negociación internacional, llámese Alianza Pacífico, o TLC con Panamá, la decisión está 

totalmente consultada con el sector. Por otra parte, la Secretaria de Turismo federal, Claudia Ruiz Massieu, 

estuvo en Querétaro. Sorprendió que el director de Cultura Turística de esa dependencia, Martín Vázquez, 

declarara que los 82 municipios con el nombramiento de pueblo mágico están bajo la lupa para que cumplan 

con todos los requisitos. Como buena noticia dijo que Bernal, Jalpan, Cadereyta y Tequisquiapan cumplen 
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con las normas. Uno de los detalles más importantes es que cumplan con el retiro de comercio semifijo y la 

realización de cableado subterráneo, pues algunas administraciones municipales no han realizado las obras 

de modernización solicitadas. Los músicos de Querétaro celebraron su día en el municipio de Corregidora. 

Casualmente, el legislador federal Ricardo Astudillo llegó y departió con el gremio. Ahí, los músicos 

solicitaron al parlamentario mayores oportunidades laborales. MORENA realizó su asamblea estatal en 

Querétaro este domingo en el jardín Guerrero, pero ésta prácticamente pasó inadvertida. El presidente del 

Comité Ejecutivo Estatal, Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz, estuvo al pendiente de la realización de esta 

asamblea, tarea nada sencilla porque el IFE, para el registro de un nuevo partido, pide desarrollar una 

asamblea por estado, en la cual debe existir una convocatoria de 3 mil participantes para que sea válida.  

Varios simpatizantes de Andrés Manuel López Obrador se dieron cita, pero aún no se conocen los resultados 

de esta reunión o si se logró la convocatoria y, por lo tanto, el registro estatal. “En breve lo sabremos”. (El 
Universal Querétaro 2-A) 

 
EL GRANO 
Por Edgardo Cabrera Delgado  

Considera que, los prestadores de servicios turísticos, después de haber transitado un año con variaciones, 

en el último de los casos ha sido favorable si se observa el entorno nacional. En nuestra capital estatal fue 

repuntado el turismo, colocándose entre las más favorecidas gracias al gran trabajo que realiza el mismo 

Gobernador José Calzada, y su Secretario del ramo. Está seguro que será un buen fin de año turístico para 

todos los prestadores de servicios de este sector. (a.m. 6-A) 

 
DOMINGO DE CIFRAS 
Por Alejandro Garnica Andrade  

Comenta sobre el vigésimo aniversario de la firma del TLCAN. Tras hacer un poco de historia al respecto, 

refiere que no es sencillo hacer un balance de expectativas y realidades cumplidas en el caso de Carlos 

Salinas de Gortari. Ciertamente con el TLCAN se cumplieron muchas de las metas previstas y cambió de 

manera significativa el panorama económico del país, como ahora lo vemos en un Querétaro que pasó 

velozmente de un modelo tradicional a uno moderno en el transcurso de un par de décadas. Pero en la 

percepción general hay aún muchas cuentas pendientes con el expresidente, lo que lo ha convertido en la 

figura política nacional que logró los más altos niveles de respaldo popular durante su mandato, para luego 

tener los más bajos índices de afecto público Habrá que ver si la trama y el escenario son más favorables 

para quien ahora está por cumplir un año de echarse a cuestas la responsabilidad de dirigir este complejo 

país. (Plaza de Armas 6) 

 
EDITORIAL “FRAY JUNÍPERO” 
Hoy hace 300 años, el 24 de noviembre de 1713 nació en Mallorca, España, el gran evangelizador Fray 

Junípero Serra, hoy beato, en un humilde hogar de labradores analfabetos, modestos y devotos que le 

inculcaron la fe, el amor a Dios y el prójimo. Con motivo del aniversario del nacimiento de Fray Junípero 

Serra, este rotativo ha querido plasmar un amplio recuento grafico de la obra del insigne evangelizador de la 

Sierra Gorda de Querétaro y de las Californias, como un homenaje. (Noticias 11-A) 

 
BRUJERÍAS 
Por Coco Ontiveros  

Recuerda que un día como hoy pero de 1713, nació Fray Junípero Serra, y para festejarlo se realizó en el 

Museo Histórico de la Sierra Gorda, dirigida por el Maestro Junípero Cabrera, un encuentro de historiadores 

sobre la vida y obra de Fray Junípero Serra, donde participaron personajes de México, España, California y 
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Querétaro, estando presente Laura Corvera, directora del IQCA. vPor otro lado, la presidenta del DIF Estatal, 
Sandra Albarrán de Calzada, convivió con los 13 jóvenes finalistas del Certamen de la Canción “Canta 
Querétaro” en la Casa de Gobierno. Coco Ontiveros asegura que Querétaro está de fiesta con la histórica y 
mágica inauguración del HITO, un sueño hecho gracias al apoyo de la Fundación Teletón, Gobierno del 
Estado, el cual fue inaugurado por el Mandatario Estatal José Calzada, el día 21. El Mandatario expresó que “a 
partir de esta inauguración Querétaro, es sinónimo de amor, esperanza y de vida”. El día 29 dará inicio en 
Teletón, en las instalaciones del HITO. (Noticias 5-E) 
 

LOS MANUSCRITOS DEL FRAILE 

Apunta que un caso de justicia, es también lo sucedido apenas el viernes de esta semana, al difundirse por el 
gobierno mexicano –vía la Secretaría de Educación Pública-, el otorgamiento del Premio Nacional de Ciencias 
y Artes 2013, en su área de Lingüística y Literatura, al querido queretano–jalisciense, Hugo Gutiérrez Vega. 
Se recuerda que Elena Poniatowska Amor, cuando recibió el Premio “Hugo Gutiérrez Vega”, aquí en esta 
ciudad de Querétaro, dedicó unas palabras a éste, entre las que destaca: “Gutiérrez Vega pertenecía al PAN 
de Manuel Gómez Morín y Efraín González Luna, cuando los jóvenes panistas todavía creían que podían 
cambiar al país. Ese PAN nada tenía que ver con el PAN de ahora, oportunista y capaz de pactar con el 
enemigo”. En otro tema, sería muy buen que el gobierno de Querétaro hiciera un gran esfuerzo por trasladar 
los restos de Fray Junípero –que se encuentran en la Misión de San Carlos Borromeo, junto al río Carmelo, 
cerca de Monterrey en la Alta California- a esta entidad a la que tanto quiso y a la que dedicó gran parte de su 
vida. En el Congreso de la Unión, a los 500 que conforman la representación de la nación en la Cámara Baja, 
correspondió repartirse una tarta presupuestal de 5 mil millones de pesos con la finalidad, dicen, de que 
ejerzan ese dinero en los municipios o localidades que consideren pertinente. En el caso de “esta hermosa 
provincia”, la mayor parte de estos recursos irán a municipios gobernados por integrantes de la cofradía 
blanquiazul pues es de recordarse que son más los diputados de la “cofradía blanquiazul”, y quien comanda a 
la Cámara de Diputados nacional, es Ricardo Anaya, todos interesados en apoyar a los alcaldes que portan 
los mismos colores que ellos. Sin que se note una diferencia entre tonos rojos y verdes en su estandarte, el 
legislador federal, Ricardo Astudillo Suárez, muy seguramente destinará ese dinero en Corregidora, pues aún 
cuando también representa a los municipios de Huimilpan, San Juan del Río y Amealco, es en el primero 
donde centra sus esperanzas de ser su gobernante en el próximo trienio. Se presenta la fotografía del 
Presidente de la República, Enrique Peña Nieto en su visita por Querétaro, donde se refiere que: “El 
presidente se distrajo unos momentos mientras una mujer intentaba atraer su atención, aunque el 
mandatario nacional buscaba a otra persona entre los asistentes”. Fray Junípero Serra recorrió, caminando, 
unos cuatro mil 400 kilómetros, entre los años 1758 y 1767. Este dato refleja que quien tiene claridad en lo 
que quiere, no ceja en su empeño por lograrlo. Al respecto viene a la memoria la charla escuchada hace unos 
días, entre un periodista y el diputado de la “cofradía tricolor”, Braulio Guerra Urbiola. Éste –el 
representante popular- hizo una afirmación que todo mundo aplica, aunque casi todos niegan. Dijo que 
quien se incorpora a un partido político “entramos alzando la mano… desde que nos inscribimos, alzamos la 
mano y yo nunca la he bajado”. “Si queréis especular un poco más con la afirmación de Guerra Urbiola de que 
mantiene la mano levantada, anotemos un detalle. En los comicios de 2015 no podrá postularse para 
diputado local, pues actualmente ejerce ese cargo. Tampoco Senador de la República, pues no hay elección 
de éstos en esta ocasión.” “El mismo periodista osó preguntar a Don Braulio cuál era su aspiración. 
Respondió que tenía las ‘más altas expectativas’”, por ello es de preguntarse: “¿Entendemos que piensa en 
ser gobernador o quizá ser diputado federal o presidente municipal es la más alta expectativa que tiene?”. 
Finaliza, “Os dejo todo a vuestra imaginación, aun cuando a mí me queda la idea clara de que quiere suceder 
en el cargo a Don José Eduardo”. Hace exactamente 300 años, el 24 de noviembre de 1713, nació Miguel José 
Serra Ferrer, mejor conocido como Fray Junípero Serra, y hoy sus enseñanzas sobre la justicia indígena, las 
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relaciona con los sucedido con las mujeres queretanas Alberta Alcántara Juan, Teresa González Cornelio y 

Jacinta Francisco Marcial. Jacinta logró su libertad en 2009 mientras que Teresa y Alberta en 2010, gracias a 

que la parte acusadora, o sea la PGR, no logró ratificar los elementos de prueba para ratificar la acusación en 

su contra, están en libertad. La primera injusticia, entonces, se saldó, al regresarlas a la libertad; 

emprendieron, sin embargo, una segunda lucha que lograron ganar apenas la semana pasada, cuando el 

Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa determinó que el Estado mexicano debe reparar el daño 

que les causó a Alberta Alcántara y a Teresa González, por violar sus derechos humanos durante el proceso 

judicial al que fueron sometidas Sin embargo, se cuestiona: “¿Qué pasará con Jacinta Marcial? A ella nadie la 

ha auxiliado; ni el gobierno federal ni el gobierno estatal ni organización alguna, injusticia en medio de un 

acto de justicia”.  (a.m. 1-A y 8-A) 

 
BUENAS NOTICIAS 
Por Lucero del Medio Día  

Presenta una foto en donde destaca la inauguración del Hospital Infantil Teletón de Oncología, y agradece a 

Antonio Calzada Urquiza, porque hace más de 30 años ayudó a fundar la educación especial en Querétaro. 

Curiosamente con él como Gobernador se inicia la educación especial en Querétaro y ahora su hijo, siendo 

Gobernador, inaugura este Hospital. Asimismo agradeció a Pepe, Sandra por colaborar para hacer realidad 

este sueño. Lucero del Medio Día, comenta que la regidora priísta Mariana Septién Negrete, en su carácter de 

presidente de la Comisión de la Mujer del municipio de Querétaro, presentó ante el Congreso local la 

Iniciativa de Ley que reforma el Artículo 38 fracción XIII de la Ley Orgánica municipal, la cual será 

presentada en la Oficialía de Partes del Congreso del estado para su turno a comisiones legislativas, su 

posterior estudio y aprobación. Detalla que dicha reforma tiene por objetivo crear la comisión Permanente 

de la Mujer en los 18 municipios del estado, cuya competencia será, la de conocer todos los asuntos relativos 

a la mujer dentro del ámbito municipal, evitar la discriminación, garantizar el desarrollo y participación 

igualitarios, así como diseñar, fomentar y proponer al ayuntamiento políticas públicas que promuevan la 

igualdad sustantiva y de oportunidades entre hombres y mujeres. (Plaza de Armas 5-La Rosa) 
 
BUENA INTENCIÓN Y DIRECCIÓN, NECESARIAS EN LAS ACCIONES SOCIALES 
Por Gonzalo Guerrero Renaud  

Comenta que esta semana destacan 2 acontecimientos relevantes en Querétaro: La inauguración del Hospital 

Oncológico Teletón en Querétaro y, la asamblea de la fundación del MORENA como partido político que está 

programada para realizarse el día de hoy en nuestro estado. Ambos acontecimientos le dan pie a analizar 

cómo las acciones sociales, para llevarlas a cabo y para que realmente le sirvan a la sociedad, requieren de 

buenas intenciones, pero también de una correcta dirección en su realización. En el caso del hospital del 

Teletón, reconoce que es una obra muy importante, que podrá ayudar al tratamiento del cáncer, para 

disminuir el crecimiento de esa enfermedad. También reconoce al presidente del Teletón, Fernando 

Landeros. Como queretanos, considera que debemos apoyar en lo posible para que este hospital, así como 

los recursos que aportan muchas personas para su funcionamiento, se aproveche lo mejor posible para los 

niños de nuestro estado y nuestro país. Respecto a la constitución de MORENA como partido político, 

reconoce que su fundador, Andrés Manuel López Obrador, así como muchas de las personas que participan 

en el movimiento, pueden tener buenas intenciones respecto a la necesidad de cambios en el país para 

mejorar. Reconoce que sus deseos de evitar las desigualdades, los abusos y las injusticias, recuperar la 

dignidad y la moral, pueden ser auténticos y que —además— son compartidos por muchos mexicanos de 

todos los partidos políticos y grupos sociales. Las intenciones de quienes promueven acciones sociales 

suelen ser buenas, pero, para apoyar dichas acciones, hay que analizar a fondo si la dirección y la forma de 
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lograr los objetivos, es acorde a las leyes naturales que rigen nuestra vida individual y social. (El Universal 
Querétaro 11-A) 

 
DE FRENTE Y DE PERFIL 
Por Alejandro Guillén  

Presenta una entrevista a la alcaldesa María García Pérez, quien dijo que al 2015, el PAN va a llegar con un 

candidato único, un candidato de unidad. García Pérez se desmarca de los grupos políticos del PAN: “no 

pertenezco al grupo del senador (Francisco) Domínguez, ni del diputado (Ricardo) Anaya, soy del grupo del 

PAN”. Señala que con el Gobernador José Calzada Rovirosa, mantiene una relación de respeto con Huimilpan, 

dejando de lado el partidismo para ver por el bien común de los ciudadanos y reconoce la civilidad política 

de Roberto Loyola Vera en la comisión de alcaldes de la Zona Metropolitana, pues Roberto, ni ningún 

integrante de la Comisión, se ha aprovechado política o electoralmente de esa instancia. (Plaza de Armas 1 

y 13) 

 
EL DISPARO DE LA SEMANA 
A partir de hoy, el rotativo cambia el concepto de su página 2 dominical para dedicársela al gran monero 

Trino y su Rey Chiquito, destacando en lo local la foto de la semana (Jueves 21), que en este caso 

corresponde a la inauguración del Hospital Infantil Teletón de Oncología, institución que atenderá niños con 

cáncer de todo el país. La inversión fue de casi mil millones de pesos, el terreno de más de 30 mil metros 

cuadrados donado por el Gobierno de José Calzada. En imagen la señora Sandra Albarrán y el alcalde 

Roberto Loyola. (Plaza de Armas 2) 

 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  

Destaca que hoy se reunirá el alto mando del PRI estatal en Amealco, con José Calzada y Tonatiuh Salinas a la 

cabeza, para irse preparando y aceitar la maquinaria rumbo a los procesos electorales del 2015, cuando 

Querétaro elegirá Gobernador, 18 alcaldes, 25 diputados locales y 5 federales. Todo con excepción de 

Presidente de la República y Senadores. El tiempo vuela. (Plaza de Armas 1) 

 
CARTÓN “EL TACO NO APARECE” 
Rubén dibuja el escenario “Lucha contra el Hambre”, donde está una pareja humilde, el hombre con un pico 

trata de perforar un anafre sellado, la mujer observa con su pareja que el interior está vacío. (Diario de 
Querétaro 3-A) 

 
CARTÓN “CARRO DE TEMPORADA” 
Kemchs dibuja un carrito de supermercado, en cual en lugar de rejillas lleva un código de barras. (El 
Universal Querétaro 11-A) 

 
EDITORIAL “DEPORTE” 
El Gobernador José Calzada anunció ayer que en 2014 habrá para el deporte Querétaro más inversión en 

infraestructura para dotar de espacios dignos y suficientes a los deportistas del estado.  Recordó el avance 

que ha tenido la entidad en las diversas competencias de todos los niveles a las que han asistido queretanos 

y refrendó su compromiso de que haya más lugares para hacer deporte. Todo lo que se realice e invierta 

para promover que el deporte pueda llegar a todos, como lo ha planteado el Gobernador José Calzada, será 

siempre bienvenido. (Noticias 11-A) 
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EL GRAN MISTERIO DE LOS AVIONES “INUTILIZADOS” 
Por Alfredo Meza  

Destaca que el anuncio del Gobierno sobre el derribo de aeronaves cargadas con narcóticos parece una 

respuesta a las críticas por su poco compromiso con la lucha contra el crimen organizado, sin embargo, se 

traduce en un arma de dos filos que pone en evidencia el trasiego de psicotrópicos desde el Bajío Mexicano. 

Se presenta crónica sobre la aeronave derribada en Venezuela. Entre los datos presentados, se destaca que 

se supo que la aeronave había partido del estado mexicano, Querétaro, cuyo Secretario de Gobierno, Jorge 

López Portillo, difundió los nombres de los 5 pasajeros, el piloto y el copiloto registrados en la bitácora de 

vuelo. (a.m. 16-B) 

 
TERESA, ALBERTA Y JACINTA: OCHO AÑOS DESPUÉS, LA DISCULPA 
La justicia ha tardado ocho años en llegar, aunque las vidas de las indígenas queretanas jamás serán las 

mismas, ya que tras ser acusadas injustamente de un crimen que las habría mantenido más de 20 años en la 

cárcel, ha llegado la justicia.  El caso tomó relevancia rápidamente en medios locales y nacionales, y 

organizaciones de defensa a los derechos humanos se sumaron para pedir justicia. Teresa y Alberta han 

aprendido a hablar español, y en público y ante la prensa, a la cual han anunciado múltiples veces sus 

peticiones de justicia. Jacinta fue liberada casi 8 meses antes que sus compañeras, sin embargo, nunca dejó 

de luchar por la libertad de ellas, y ahora, celebra la decisión de la SCJN de pedir a la PGR que se reparen los 

daños causados a las tres mujeres. Al respecto se da a conocer la cronología del caso de Alberta y Teresa, 

desde el 2006, hasta el 2013, donde el pasado 21 de noviembre el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y 

Administrativa ordenó a la PGR reparar los daños causados a las indígenas otomíes Alberta Alcántara y a 

Teresa González, quienes estuvieron en prisión más de 3 años acusadas de secuestrar a agentes federales en 

Querétaro. (a.m. 4-H) 
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